

Laura Bernaulte

Le festival Philosophia de retour dans les vignes bordelaises

Après un an et demi d'absence et deux reports, le festival européen de philosophie se déroulera à nouveau ces 3, 4 et 5 septembre 2021 au cœur des vignobles de Saint-Emilion, Libourne et Pomerol. Il dédie sa 14e édition au langage.

"On n'a jamais autant parlé, ou du moins la parole n'a jamais autant proliféré sur les réseaux, les ondes. Et pourtant, ce flux incessant est également l'objet d'un soupçon généralisé. Ce qui créait du lien ne fait plus société." C'est pour décrypter les enjeux autour du langage que le festival Philosophia en a fait son thème central cette année, l'appréhendant dans ses différentes champs d'exercice, son histoire, sa richesse, mais également ses dangers à travers sa programmation.

Une riche programmation

Pas moins de 60 intervenants, philosophes mais aussi personnalités venues d'univers variés, tels que celui du vin (le vigneron François Mitjavile, le spécialiste international des arômes Alexandre Schmitt, le critique Michel Bettane, le géographe Jean-Robert Pitte...), du spectacle à l'image du compositeur-interprète Francis Cabrel (pour un entretien sur le langage chanté dimanche à 17h, à la Salle des Dominicains), mais aussi des journalistes, auteurs, linguistes, professeurs, historiens, cinéastes... amèneront leur contribution au débat.

Sur trois jours, au gré de ses envies, chacun pourra suivre des conférences, débats, entretiens, tables rondes, tavernes philo, lectures participatives, ateliers philo'théâtre ou encore des balades-philo dans les vignes et sur l'eau. Ce mélange de disciplines et de formats est d'ailleurs certainement l'une des raisons du succès de ce festival, parvenant à rendre la philosophie accessible à un public large, adultes comme jeunes (avec des rendez-vous dédiés). L'édition 2021 se clôturera en beauté par un concert-dégustation au château de Pressac (Saint-Emilion), emmené par l'ensemble "La Chapelle Harmonique" (sur réservation, 25€).

Entre présentiel et numérique

Créée au cœur du vignoble de Saint-Emilion en 2008, pour "populariser la philosophie sans être populiste, favoriser la transmission des savoirs auprès d'un large public en offrant à tous le plaisir d'apprendre, de comprendre et d'échanger", la manifestation s'est imposée en quelques années comme l'un des rendez-vous majeurs de la philosophie en France. Elle connaît un succès exponentiel, avec 6000 participants en 2019 et 140 000 connections en 2020 lors de l'édition hors-série. Cette année, elle espère un nouveau record de fréquentation avec le retour à la convivialité en présentiel, et l'instauration de transmissions en direct et en différé.